

PALABRAS DE SERVICIO TULLIO CASTAÑOS, VICEPRESIDENTE EJECUTIVO DE FINJUS, EN LA APERTURA DEL SEMINARIO INTERNACIONAL: SEGURIDAD CIUDADANA Y CONVIVENCIA POST-COVID EN AMÉRICA LATINA

Martes 29 de noviembre, 2022.

Señoras y Señores

Sean todos muy bienvenidos a este Seminario Internacional: Seguridad Ciudadana y Convivencia Post-COVID en América Latina, que estaremos celebrando los días martes 29 y miércoles 30 de noviembre del año 2022, en nuestra Alma Mater, la Universidad Autónoma de Santo Domingo.

Hemos sido convocados para analizar y sugerir propuestas que nos ayuden a comprender y enfrentar los fenómenos de la violencia la seguridad en sus diferentes niveles y sobre las dos variables fundamentales que deben ser controladas para el mantenimiento de la estabilidad, el desarrollo y la convivencia social.

El objetivo que se persigue es brindar un espacio académico de intercambio de experiencias y contextos regionales e internacionales sobre la seguridad ciudadana y la convivencia

luego de la pandemia con el fin de contextualizar los efectos que ha tenido la misma en estas problemáticas.

El Seminario está dirigido a actores políticos, académicos e investigadores de las ciencias sociales y la seguridad ciudadana, así como miembros del Ministerio Público, el Poder Judicial y la sociedad civil organizada.

Luego de las palabras de apertura del Señor Presidente de la República, Lic. Luis Abinader, tendremos el honor de recibir la Conferencia Magistral del Dr. Hugo Frühling, Profesor Titular de la Facultad de Gobierno de la Universidad de Chile, quien ha compartido largamente con las instituciones dominicanas sobre los temas de referencia y que es reconocido en todo nuestro continente por la calidad y profundidad de sus aportes.

A lo largo del Seminario nos concentraremos en 5 ejes temáticos, que vinculan transversalmente numerosos fenómenos cruciales para la vida en democracia y paz. Estos ejes son;

Panel 1:

Nuevos retos para la seguridad ciudadana en América Latina Post - Covid 19. Busca conocer de manera integral cómo se ha

manifestado la seguridad ciudadana en la región, antes, durante y después del auge de la pandemia por Covid 19, asistidos por estadísticas generales del desempeño y las tendencias dominantes.

En este bloque tendremos las ponencias de la reconocida experta Salomé Flores Sierra Franzoni y los científicos Daniel Pou y Patricio Tudela Poblete

Inmediatamente le seguirá el Panel 2 sobre la Influencia de las armas de fuego, las drogas y la migración en la seguridad ciudadana en el período que ha seguido a la pandemia por Covid 19 en América Latina. Como es de todos conocidos los fenómenos vinculados con la proliferación de las armas de fuego, incluidos la presencia de grupos con equipo de última tecnología y alto poder de letalidad, constituyen una amenaza permanente contra la paz, la convivencia pacífica y el orden democrático.

Semejantes amenazas lo representan los fenómenos del tráfico y consumo de drogas en la región, atizados por los altos niveles de rentabilidad y el poder económico que concentran las redes transnacionales que lo controlan, constituyéndose en un desafío abierto, no sólo contra el poder civil y democrático, sino contra la existencia misma de las instituciones republicanas.

En este punto conviene recordar el poder corrosivo que representan contra el sistema financiero local e internacional, por su alta presencia en actividades de blanqueo de capitales y su innegable presencia e influencia corruptora en los poderes públicos democráticos y la sociedad, así como el debilitamiento de la credibilidad y confianza de las instituciones públicas.

Aparejado con lo anterior, en este panel se hará una presentación sobre los fenómenos de la migración transnacional y las innegables conexiones que vinculan estos temas con las redes internacionales del mercado de las armas y el narcotráfico. Estos factores ponen en grave riesgo la sostenibilidad de nuestras democracias y se ha considerado que el desmantelamiento de estas redes y su influencia constituyen un objetivo prioritario en la actualidad.

Los ponentes que trabajarán este tema son tres reconocidos investigadores y expertos internacionales: Marcelo Solano; José Serrano Salgado y Liliam Bobea.

El tercer panel versará sobre la interrelación de las temáticas de la Seguridad ciudadana, la convivencia y la familia en América Latina Post-Covid 19.

El telón de fondo de este tema lo constituye el dato comprobado en todos los estudios realizados en nuestra región en el sentido de que en la actualidad una de las mayores fuentes de inseguridad, conflictos y creación de un ambiente que obstaculiza la realización de los objetivos sociales y económicos de nuestros países, emana de los conflictos convivenciales, que se han convertido en el origen principal de homicidios, daños a los bienes y desestabilización social.

Lo que anteriormente era la expresión de conflictos interindividuales o intergrupales propios de la convivencia cotidiana de los ciudadanos, y que en general se podían gestionar desde mecanismos de interacción local o regional, y con la intervención mínima del Estado, han pasado a ser la fuente principal, que impacta en las áreas de la recreación, el ocio, el transporte, la educación, y otras formas de prácticas comunitarias y sociales.

Para conocer la magnitud de estos fenómenos convivenciales contaremos con la participación de los especialistas Ricardo Nieves, Melissa Franco, Pedro Hernández Paulino y Mariano Rodríguez

El cuarto eje de este seminario internacional estará dedicado al tema de la seguridad ciudadana y su interrelación con los

procesos de la reforma policial en América Latina Post–Covid 19.

Este apartado será revelador y los aportes que los distinguidos expertos y funcionarios expondrán para entender y apoyar las iniciativas que se han desarrollado en nuestro país, desde la semana santa de abril del 2021, cuando se hizo más que evidente la necesidad de realizar las reformas profundas que amerita nuestro cuerpo del orden.

Será un espacio para destacar la relevancia de que la transformación policial se realice a tono con los cambios y avances que hemos experimentado como sociedad, para asegurar la prevención de los crímenes y la violencia convivencial, al tiempo que se desarrollan mecanismos modernos para asegurar una investigación eficiente en el esclarecimiento de los delitos y crímenes y sirvan de apoyo al sistema de justicia para procesar, acusar y castigar a los responsables de los mismos.

Para ello contaremos con la participación de reconocidos expertos, investigadores y directivos de cuerpos policiales, quienes arrojarán luces sobre la situación actual, las tendencias predominantes y las vías de solución de los principales variables que intervienen en la reforma policial en el contexto regional y

dominicano. Ellos son: José Vila del Castillo; Luis Ernesto García y Víctor Leonardo Ortega Pagoaga y Hugo Frühling.

El quinto eje de este Seminario internacional está dedicado a profundizar en el Rol de la sociedad civil en la seguridad ciudadana en América Latina, que tendré el honor de moderar.

En ese espacio nos acompañarán los reconocidos expertos y científicos sociales: Miguel Garza Flores, César Polanco, Cándido Mercedes y Rosa Alcántara.

Buscaremos en ese espacio contextualizar el papel de la sociedad civil en la región dentro de los procesos de reforma e incidencia en los temas de la seguridad ciudadana, partiendo de la necesidad de que las organizaciones sociales, académicas, empresariales, jurídicas y territoriales jueguen un rol más activo en los procesos de definición, programación y diseño de las políticas públicas dirigidas al mejoramiento de la seguridad ciudadana y los procesos conexos, así como a participar en los mecanismos de seguimiento, evaluación y retroalimentación social.

Estamos convencidos de que el logro de los resultados de las políticas públicas en estas materias no puede dejar fuera al actor social, que no se conforma ya con ser un mero

observador imparcial y un testigo de excepción, como en muchas ocasiones se le ha pretendido colocar.

Para la discusión amplia y fructífera de esta variedad impresionante de temas el seminario hará uso de una metodología participativa que facilite que las personas invitadas puedan expresar sus posiciones y aportar sugerencias.

En cada panel los expositores, realizarán ponencias, seguidas de sesiones de preguntas e interacción con el público, moderadas por un experto en cada uno de los temas.

Al final de la jornada de este seminario, se presentará una relatoría de todas las ponencias y las sugerencias destacadas, así como un resumen de las informaciones más relevantes aportadas por los expertos y expertas en cada uno de ellos.

Estamos convencidos que este evento marcará un hito en el conocimiento de los factores que intervienen en la Seguridad Ciudadana y Convivencia Post-COVID en la región y será una magnífica oportunidad para enriquecer los trabajos que desde el Estado y la sociedad se realizan para asegurar los objetivos de una República Dominicana más segura y con un desarrollo más pleno.

Sean todos bienvenidos a este magno evento.